## Jugend

WINKENS, Hans-Joachim: Hilfe für Problemkinder. Chance und Herausforderung für kirchliche Internate. Freiburg: Herder 1990. 224 S. Kart. 28.—.

Innerhalb der Probleme um Schule, Bildung und Erziehung wird das Internat selten thematisiert. Meist äußern sich zu ihm Praktiker, die jahrelang in Internaten mit ihren Schwierigkeiten konfrontiert waren. Deshalb ist es verdienstvoll, daß H.-I. Winkens eine Studie über das Internat vorlegt, die sich beidem verdankt: einer theoretischen Durchdringung und einer pädagogischen Kompetenz aus alltäglicher Praxis. In sechs Kapiteln erschließt Winkens das große Problemfeld. Im 1. Kapitel werden Begriff und Darstellung des Internats in den Medien erarbeitet. Dabei wird auch der heutige Bestand an Internaten erhoben: Sie nehmen insgesamt ab. Im 2. Kapitel findet sich eine weit ausgreifende Geschichte des Internats bis in vorchristliche Formen. Hier wirkt sich der unscharfe Begriff des Internats aus; denn nicht jede Form einer gemeinschaftlichen Erziehung wäre unter ihm zu subsumieren. Das 3. Kapitel klärt Ziele und Aufgaben kirchlicher Internate. Sie reichen von eher berufsgebundener Ausbildung bis zu einer Identität, die wesentlich auf christlicher Freiheit aufruht. Das 4. Kapitel geht in Theorie und Praxis den "Problemkindern" nach und legt den Begriff dahingehend aus, daß Probleme in Familie und Schule sich eben in vielfältiger Weise in "Problemkindern" äußern. Das 5. Kapitel bringt das Internat in sein Beziehungsfeld Familie und Schule ein und ergänzt bisherige Imperative der Internatserziehung durch "pädagogisch-psychologische Aspekte", etwa auch durch eine themenzentrierte Gruppenarbeit.

Das abschließende 6. Kapitel zieht in 12 Thesen die Konsequenzen, die teilweise indikativisch das gewünschte Wesen des Internats festhalten, teilweise imperativisch, etwa auch durch "therapeutische Prozesse zwischen Eltern und Internatserziehern" (183), auf ein modernes kirchliches Internat hinarbeiten. Einige Imperative stellen das Internat sogar als Vollzug von Jugendpastoral oder als Kontaktzentrum für Jugendliche heraus. Die Breite des Begriffs verhin-

dert dabei eher allzu konkrete Imperative. Dazu kommt, daß der Begriff "Problemkind" (95) und die Frage nach den "Indikationen" einer Internatserziehung (106 ff.) Jugendliche in einer solchen Erziehungseinrichtung stigmatisieren. Man sollte diese Begriffe vermeiden. Im Gegenteil sollte man festhalten, daß Menschwerdung für alle Jugendlichen von heute ein gefährdeter Prozeß ist und daß die Chance eines Internats darin besteht, durch die Erfahrung von Sinn und Geborgenheit - in der Atmosphäre einer lebendigkreativen Gruppe - zur Bewältigung des Lebens auch im Lebensfeld Schule beizutragen. Statt dann aber in diesem Dienst alle jungen Menschen ansprechen zu wollen, wäre es sinnvoll, die Internate durch Schwerpunkte in Zielen und Methoden zu spezifizieren. Nur dann können sie dem einzelnen Jugendlichen in seinen Nöten, den Eltern (auch den Alleinerziehenden!) in ihren Erwartungen und den Erziehern in ihren Oualifikationen gerecht werden. Nur dann hätten Internate in unserem Erziehungssystem eine bleibende Berechtigung. R. Bleistein SI

Damit der Rand in die Mitte rückt. Das Jugendhaus der Caritas in Wien. Hrsg. v. Paul M. ZULEHNER. Wien: Trotzdem VerlagsgmbH. 1990. 112 S. Kart.

Der von P.M. Zulehner herausgegebene Bericht ist in doppelter Hinsicht bedeutsam. Zuerst wird in ihm das Jugendhaus der Caritas (JUCA) in Wien vorgestellt, das 1982 in der Wiener Josefsstadt (Blindengasse) von Georg Sporschill SI für obdachlose Jugendliche eröffnet wurde. Angesichts der Jugendprobleme einer Wohlstandsgesellschaft mißlingt immer mehr Jugendlichen der Versuch, sich in die Gesellschaft zu integrieren. Familiäre Herkunft, gescheiterte Ehen, Schul- und Berufsabbruch spielen dabei eine Rolle. Als Folgen sind Drogensucht, Jugendkriminalität, Obdachlosigkeit, Ausstieg aus der Gesellschaft zu nennen. Die Herausforderung nun heißt: Gelingt es, solche junge Menschen aus dem Teufelskreis der Desozialisierung herauszubringen? Können sie noch einmal als engagierte Bürger in die Gesellschaft integriert werden?